

# Publications

## Dr. Christian Schaller

ORCID iD: 0000-0002-7515-4579

### Journal Articles

- [‘Russia’s Mapping of Critical Infrastructure in the North and Baltic Seas – International Law as an Impediment to Countering the Threat of Strategic Sabotage?’](#) (2024) 93 *Nordic Journal of International Law* (NORD) 202.
- [‘When Aid or Assistance in the Use of Force Turns into an Indirect Use of Force’](#) (2023) 10 *Journal on the Use of Force and International Law* (JUFIL) 173.
- [‘Der völkerrechtliche Rahmen für Waffenlieferungen an die Ukraine’](#) (2022) 60 *Archiv des Völkerrechts* (AVR) 439.
- [‘Hardly Predictable and yet an Equitable Solution: Delimitation by Judicial Process as an Option for Greece and Turkey in the Eastern Mediterranean’](#) (2022) 35 *Leiden Journal of International Law* (LJIL) 549.
- [‘Der Angriff auf die Ukraine im Lichte des Völkerrechts’](#) (2022) 75 *Neue Juristische Wochenschrift* (NJW) 832.
- [‘“Until They Are Effectively Destroyed”: The U.S. Approach on the Temporal Scope of Armed Conflicts with Terrorist Organizations’](#) (2021) 11 *Journal of National Security Law & Policy* (JNSLP) 635.
- [‘Die zeitliche Dimension des Besatzungsvölkerrechts’](#) (2019) 57 *Archiv des Völkerrechts* (AVR) 83.
- [‘Strategic Surveillance and Extraterritorial Basic Rights Protection: German Intelligence Law After Snowden’](#) (2018) 19 *German Law Journal* (GLJ) 941.
- [‘Aktive Cyberabwehr und Notstand im Völkerrecht’](#) (2018) 1 *Zeitschrift für das Gesamte Sicherheitsrecht* (GSZ) 57.
- [‘Beyond Self-Defense and Countermeasures: A Critical Assessment of the Tallinn Manual’s Conception of Necessity’](#) (2017) 95 *Texas Law Review* (TLR) 1619.
- [‘Using Force Against Terrorists “Outside Areas of Active Hostilities” – The Obama Approach and the Bin Laden Raid Revisited’](#) (2015) 20 *Journal of Conflict & Security Law* (JCSL) 195.
- [‘Operation Enduring Freedom und das Recht auf Selbstverteidigung gegen Terroristen’](#) (2011) 86 *Die Friedens-Warte* [*Journal of International Peace and Organization*] 111.

- 'Gezielte Tötungen und der Einsatz von Drohnen – Zum Rechtfertigungsansatz der Obama-Administration' (2011) 24 *Humanitäres Völkerrecht – Informationsschriften (HuV-I)* [Journal of International Law of Peace and Armed Conflict (JILPAC)] 91.
- 'Die Sezession des Kosovo und der völkerrechtliche Status der internationalen Präsenz' (2008) 46 *Archiv des Völkerrechts (AVR)* 131.
- 'Schutz transnationaler Unternehmen in Konfliktregionen: Rechtliche Betrachtungen zum Einkauf privater Sicherheit' (2006) 24 *Sicherheit und Frieden (S+F)* [Security and Peace] 78.
- 'Operieren private Sicherheits- und Militärfirmen in einer humanitär-völkerrechtlichen Grauzone?' (2006) 19 *Humanitäres Völkerrecht – Informationsschriften (HuV-I)* [Journal of International Law of Peace and Armed Conflict (JILPAC)] 51.
- 'Die Richtigen treffen: Die Vereinten Nationen und die Probleme zielgerichteter Sanktionen' (2005) 53 *Vereinte Nationen* [German Review on the United Nations] 132.
- 'Massenvernichtungswaffen und Präventivkrieg – Möglichkeiten der Rechtfertigung einer militärischen Intervention im Irak aus völkerrechtlicher Sicht' (2002) 62 *Zeitschrift für ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht (ZaöRV)* [Heidelberg Journal of International Law (HJIL)] 641.
  - Also published in Kai Ambos and Jörg Arnold (eds), *Der Irak-Krieg und das Völkerrecht* (Berliner Wissenschaftsverlag 2004) 329.

## Book Chapters

- 'The Temporal Scope of the Laws of Armed Conflict in Multinational Military Operations' in Robin Geiß and Heike Krieger (eds), *The 'Legal Pluriverse' Surrounding Multinational Military Operations* (Oxford University Press 2020) 49.
- 'Guerrilla Forces' in Anne Peters (ed), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (Oxford University Press online, last updated: February 2019).
  - Also published in Frauke Lachenmann and Rüdiger Wolfrum (eds), *The Law of Armed Conflict and the Use of Force* (Oxford University Press 2017) 428.
- 'International Civil Defence Organisation (ICDO)' in Anne Peters (ed), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (Oxford University Press online, last updated: February 2019).
- 'Siding with Rebels: Recognition of Opposition Groups and the Provision of Military Assistance in Libya and Syria (2011–2014)' in Hans-Joachim Heintze and Pierre Thielbörger (eds), *From Cold War to Cyber War: The Evolution of the International Law of Peace and Armed Conflict over the last 25 Years* (Springer International 2016) 251.
- 'Der Einsatz von Drohnen und Spezialkräften im Kampf gegen Terroristen – völkerrechtliche Überlegungen zur aktuellen Praxis der USA' in Michael L Fremuth (ed), *Vereinte Nationen: Jubilate?* (Deutsche Gesellschaft für die Vereinten Nationen 2016) 61.

## Publications

- ‘Contraband’ in Anne Peters (ed), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (Oxford University Press online, last updated: September 2015).
  - Also published in Frauke Lachenmann and Rüdiger Wolfrum (eds), *The Law of Armed Conflict and the Use of Force* (Oxford University Press 2017) 292.
- ‘Spies’ in Anne Peters (ed), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (Oxford University Press online, last updated: September 2015).
  - Also published in Frauke Lachenmann and Rüdiger Wolfrum (eds), *The Law of Armed Conflict and the Use of Force* (Oxford University Press 2017) 1173.
- ‘Deutsche Völkerrechtspolitik im Bereich der Friedenssicherung’ in Thomas Jäger, Alexander Höse, and Kai Oppermann (eds), *Deutsche Außenpolitik* (2nd edn, VS Verlag für Sozialwissenschaften 2011) 532.
  - 1st edn 2007, 502.
- ‘Keeping Weapons of Mass Destruction from Terrorists – An International Law Perspective’ in Thomas Giegerich (ed), *A Wiser Century? Judicial Dispute Settlement, Disarmament and the Laws of War 100 Years after the Second Hague Peace Conference* (Duncker & Humblot 2009) 121.
- ‘Private Militärfirmen, Friedenssicherung und Konfliktmanagement – Berührungspunkte mit dem Völkerrecht’ in Walter Feichtinger, Wolfgang Braumandl, and Nieves-Erzsebet Kautny (eds), *Private Sicherheits- und Militärfirmen: Konkurrenten – Partner – Totengräber?* (Böhlau 2008) 91.
- ‘Private Security and Military Companies under the International Law of Armed Conflict’ in Thomas Jäger and Gerhard Kümmel (eds), *Private Military and Security Companies: Chances, Problems, Pitfalls and Prospects* (VS Verlag für Sozialwissenschaften 2007) 345.
- ‘International Committee of Military Medicine (ICMM)’ in Anne Peters (ed), *Max Planck Encyclopedia of Public International Law* (Oxford University Press online, last updated: September 2006).
- ‘Zur Auslagerung militärischer Aufgaben: humanitär-völkerrechtliche Aspekte des Einsatzes Privater in bewaffneten Konflikten’ in Clausewitz-Gesellschaft (ed), *Jahrbuch 2006* (Clausewitz-Gesellschaft e. V. 2006) 120.

## Policy Papers and Research Papers (SWP)

- ‘Spionage und Sabotage vor Europas Küsten – Kritische Infrastruktur im Fadenkreuz: Völkerrechtliche Spielräume für Abwehrmaßnahmen’ (SWP-Studie 8/2024, February 2024).
- ‘Völkerrechtliche Grundlagen des Schutzes maritimer kritischer Infrastruktur’ in Daniel Voelsen (ed), *Maritime kritische Infrastrukturen: Strategische Bedeutung und geeignete Schutzmaßnahmen* (SWP-Studie 3/2024, February 2024) 14.
- ‘Waffenlieferungen an die Ukraine: “Fahren auf Sicht” – auch was das Völkerrecht angeht’ (SWP-Aktuell 9/2023, February 2023).
- ‘Völkerrechtliche Verbrechen im Krieg gegen die Ukraine: Optionen der Strafverfolgung auf nationaler und internationaler Ebene’ (SWP-Studie 5/2022, April 2022).

- 'Russlands völkerrechtliche Argumentation' in SWP (ed), *Russischer Angriff auf die Ukraine: Zeitenwende für die euro-atlantische Sicherheit* (Kurz gesagt, 28 February 2022).
  - English Translation: 'Russia's Argumentation under International Law' in SWP (ed), *Russian Attack on Ukraine: A Turning Point for Euro-Atlantic Security* (Point of View, 3 March 2022).
- 'Streit im östlichen Mittelmeer – Griechenland, Türkei, Zypern: Eine seevölkerrechtliche Einordnung' (SWP-Studie 2/2022, February 2022).
- 'Der Meeresspiegelanstieg als Herausforderung für die maritime Ordnung: Kann das Seevölkerrecht Stabilität gewährleisten?' (SWP-Studie 1/2021, January 2021).
- 'Der Anstieg des Meeresspiegels als Thema für den VN-Sicherheitsrat: Die völkerrechtliche Dimension des Problems muss stärker in den Fokus rücken' (SWP-Aktuell 41/2020, June 2020) (with Tessa-Sophie Schrader).
- 'Für eine Kultur völkerrechtlicher Rechtfertigung: Der Fall Soleimani' (SWP-Aktuell 3/2020, January 2020) (with Johannes Thimm).
- "America First" – Wie Präsident Trump das Völkerrecht strapaziert' (SWP-Studie 27/2019, December 2019).
- 'Völkerrechtliche Argumentationslinien in der russischen Außen- und Sicherheitspolitik: Russland, der Westen und das "Nahe Ausland"' (SWP-Studie 10/2018, June 2018).
- 'Deutschlands UN-Engagement stärker strategisch gestalten' in SWP (ed), *Kooperation in einer führungslosen Welt: Gestaltungsmöglichkeiten deutscher Außen- und Sicherheitspolitik in der neuen Legislaturperiode* (SWP-Ausblick, October 2017) 62 (with Marianne Beisheim and Judith Vorrath).
- 'Detaillierte Regeln für die Auslandsüberwachung: Auch nach Reform des BND-Gesetzes bleibt rechtlicher und politischer Klärungsbedarf' (SWP-Aktuell 66/2016, October 2016).
- 'Kommunikationsüberwachung durch den Bundesnachrichtendienst: Rechtlicher Rahmen und Regelungsbedarf' (SWP-Studie 7/2016, April 2016).
- 'Internationale Sicherheit und Völkerrecht im Cyberspace: Für klarere Regeln und mehr Verantwortung' (SWP-Studie 18/2014, October 2014).
- 'Der Bürgerkrieg in Syrien, der Giftgas-Einsatz und das Völkerrecht' (SWP-Aktuell 54/2013, September 2013).
- 'Über die Responsibility to Protect zum Regimewechsel' (SWP-Studie 13/2013, June 2013) (with Lars Brozus).
- 'Die Weiterentwicklung der Responsibility to Protect als Ausdruck einer differenzierten Politik gegenüber den Gestaltungsmächten' in SWP (ed), *Schwierige Partner, unruhiges Umfeld: Außenpolitische Anforderungen jenseits der Megathemen* (SWP-Ausblick, December 2012) 36 (with Lars Brozus).
- 'Palästinas Aufwertung zum Beobachterstaat in den Vereinten Nationen: Völkerrechtliche Konsequenzen und die Frage der Internationalen Strafgerichtsbarkeit' (SWP-Aktuell 73/2012, December 2012).

- [““Targeted Killing”](#): Zur völkerrechtlichen, ethischen und strategischen Problematik gezielten Tötens in der Terrorismus- und Aufstandsbekämpfung’ (SWP-Studie 1/2012, January 2012) (with Peter Rudolf).
- [‘Zeit für mehr Verantwortung: Deutschland, die Vereinten Nationen und die neuen Gestaltungsmächte’](#) in SWP (ed), *Deutschland als unverzichtbarer Akteur*, (SWP-Ausblick, December 2011) 35 (with Lars Brozus and Johannes Thimm).
- [‘Kosovo – Sonderfall mit Präzedenzwirkung? Völkerrechtliche und politische Entwicklungen nach dem Gutachten des Internationalen Gerichtshofs’](#) (SWP-Studie 13/2011, May 2011) (with Uwe Halbach and Solveig Richter).
- [‘Combating Acts of Piracy under International Law’](#) in Stefan Mair (ed), *Piracy and Maritime Security: Regional Characteristics and Political, Military, Legal and Economic Implications* (SWP Research Paper 3/2011, March 2011) 56.
- [‘Prosecuting Pirates’](#) in Stefan Mair (ed), *Piracy and Maritime Security: Regional Characteristics and Political, Military, Legal and Economic Implications* (SWP Research Paper 3/2011, March 2011) 82.
- [‘Deutschland im UN-Sicherheitsrat 2011/12: Zwischen Tagesgeschäft und Reform-Agenda’](#) (SWP-Aktuell 82/2010, November 2010).
- [‘Völkerrechtliche Implikationen’](#) in Stefan Mair (ed), *Piraterie und maritime Sicherheit: Fallstudien zu Afrika, Südostasien und Lateinamerika sowie Beiträge zu politischen, militärischen, rechtlichen und ökonomischen Aspekten* (SWP-Studie 18/2010, July 2010) 62.
- [‘Die strafrechtliche Verfolgung von Piraten’](#) in Stefan Mair (ed), *Piraterie und maritime Sicherheit: Fallstudien zu Afrika, Südostasien und Lateinamerika sowie Beiträge zu politischen, militärischen, rechtlichen und ökonomischen Aspekten* (SWP-Studie 18/2010, July 2010) 91.
- [‘Der Internationale Strafgerichtshof und das Verbrechen der Aggression: Durchbruch auf der Überprüfungskonferenz in Kampala?’](#) (SWP-Aktuell 45/2010, May 2010).
- [‘Military Operations in Afghanistan and International Humanitarian Law’](#) (SWP Comment 7/2010, March 2010).
- [‘Sezession und Anerkennung: Völkerrechtliche Überlegungen zum Umgang mit territorialen Abspaltungsprozessen’](#) (SWP-Studie 33/2009, December 2009).
- [‘Rechtssicherheit im Auslandseinsatz: Zum völkerrechtlichen Charakter des Einsatzes der Bundeswehr in Afghanistan’](#) (SWP-Aktuell 67/2009, December 2009).
  - Also published in [2010] (13) FÜAk Reflexionen – Zeitschrift der Führungsakademie der Bundeswehr 17.
- [‘Das Peacebuilding-System der Vereinten Nationen: Neue Mechanismen – neue Möglichkeiten?’](#) (SWP-Studie 6/2009, March 2009) (with Ulrich Schneckener).
- [‘Towards an International Legal Framework for Post-conflict Peacebuilding’](#) (SWP Research Paper 3/2009, February 2009).
- [‘Die völkerrechtliche Dimension der “Responsibility to Protect”’](#) (SWP-Aktuell 46/2008, June 2008).
- [‘Humanitäres Völkerrecht und nichtstaatliche Gewaltakteure: Neue Regeln für asymmetrische bewaffnete Konflikte?’](#) (SWP-Studie 34/2007, December 2007).

- 'Völkerrechtliche Rahmenbedingungen und die Rolle der Vereinten Nationen bei der Terrorismusbekämpfung' in Ulrich Schneckener (ed), *Chancen und Grenzen multilateraler Terrorismusbekämpfung* (SWP-Studie 14/2007, June 2007) 13.
- 'Peacebuilding und "ius post bellum": Völkerrechtliche Rahmenbedingungen der Friedenskonsolidierung nach militärischen Interventionen' (SWP-Studie 11/2006, April 2006).
- 'Private Sicherheits- und Militärfirmen in bewaffneten Konflikten: Völkerrechtliche Einsatzbedingungen und Kontrollmöglichkeiten' (SWP-Studie 24/2005, September 2005).
- 'On the Future Role of the Security Council' (SWP Comment 4/2005, February 2005).
- 'Zur künftigen Rolle des Sicherheitsrats' (SWP-Aktuell 2/2005, January 2005).
- 'Einfluß auch ohne ständigen Sitz? Die G 4 als Anker eines effektiven Multilateralismus' in SWP (ed), *Was auf die Tagesordnung drängt: Außenpolitische Empfehlungen an die neue Bundesregierung* (2005) 19.
- 'The Multinational Force in Iraq and Its Status under International Law after the Transfer of Power' (SWP Comment 14/2004, July 2004).
- 'Die Multinationale Truppe im Irak' (SWP-Aktuell 30/2004, July 2004).
- 'Die Unterbindung des Seetransports von Massenvernichtungswaffen: Völkerrechtliche Aspekte der "Proliferation Security Initiative"' (SWP-Studie 19/2004, May 2004).
- 'Das Friedenssicherungsrecht im Kampf gegen den Terrorismus: Gewaltverbot, kollektive Sicherheit, Selbstverteidigung und Präemption' (SWP-Studie 3/2004, February 2004).
- 'Notstandsresolutionen gegen Blockaden im Sicherheitsrat: Die Arafat-Resolution der UN-Generalversammlung' (SWP-Aktuell 37/2003, September 2003).
- 'The Obligations to Protect of the Occupying Powers in Iraq According to International Law' (SWP Comment 12/2003, September 2003).
- 'Völkerrechtliche Schutzpflichten der Besatzungsmächte im Irak' (SWP-Aktuell 31/2003, August 2003).

## Other Publications

- 'Navigation of Warships in the Taiwan Strait', EJIL:Talk!, 18 October 2024.
- 'Critical Maritime Infrastructure and the Regime of the EEZ: A Blank Cheque for Saboteurs?', EJIL:Talk!, 11 July 2024.
- 'Anna Melikov, Die Interpretation des völkerrechtlichen Gewaltverbots und möglicher Ausnahmen – Russische Doktrin und Praxis (Schriften zum Völkerrecht Bd. 250), Berlin 2021, 362 Seiten' (book review) (2022) 7 *Deutsch-Russische Rechtszeitschrift (DRRZ)* [German-Russian Law Review] 201.
- 'Gezieltes Töten im „Krieg“ gegen Al-Qaida: Die USA und das Völkerrecht' in Katholisches Militärbischofsamt (ed), *Militärseelsorge (Sonderausgabe): Terrorismus- und Aufstandsbekämpfung* (Dokumentation zum Gemeinsamen

Studientag 2012 des Sozialwissenschaftlichen Instituts der Bundeswehr und des Katholischen Militärbischofsamtes, 2016) 83.

- 'Engagiert für den Frieden: Verantwortung in den Vereinten Nationen zu übernehmen, ist fester Bestandteil der deutschen Außenpolitik' *DE Magazin* (*deutschland.de*) (Frankfurt a.M., 29 December 2015).
  - English Translation: 'Commitment for Peace: Taking Responsibility within the United Nations Is a Fixed Element of German Foreign Policy'.
  - Also translated into French, Spanish, Portuguese, Turkish, Russian, Chinese, and Arabic.
- 'Internet Governance and the ITU: Maintaining the Multistakeholder Approach – The German Perspective' (Council on Foreign Relations, 22 October 2014) (with Johannes Thimm).
- 'Der Internationale Strafgerichtshof – Aufbau und Arbeitsweise' (Bundeszentrale für politische Bildung, 16 March 2014).
- 'Diplomatie zwischen Krisen und Kriegen: Deutschlands Mitgliedschaft im Sicherheitsrat der Vereinten Nationen – eine Bilanz' *DE Magazin* (*deutschland.de*) (Frankfurt a.M., 20 December 2012).
  - English Translation: 'Diplomacy between Crises and Conflicts: Germany's Membership of the United Nations Security Council – an Appraisal'.
  - Also translated into French, Spanish, Portuguese, Russian, Chinese, and Arabic.
- 'Dieter Fleck (ed.), The Handbook of International Humanitarian Law, Oxford University Press, 2nd edn 2008, 770 pages' (book review) (2009) 47 *Archiv des Völkerrechts* (AVR) 236.
- 'Gibt es eine „Responsibility to Protect“?' [2008] (46) *Aus Politik und Zeitgeschichte* (APuZ) 9.
- 'Combating the Proliferation of Nuclear Weapons: A Stronger Role for the UN Security Council?' (AICGS Issue Brief 6/2006, April 2006).
- 'Der lange Arm Washingtons in den Irak: Unklare rechtliche Beziehungen der „multinationalen Truppe“ zur Interimsregierung' *Der Standard* (Vienna, 9 July 2004) 5.
- *Internationales Sanktionsmanagement im Rahmen von Artikel 41 UN-Charta* (Nomos 2003).